
GAZETA DEL GOBIERNO

DEL LÚNES 15 DE MAYO DE 1809.

FRANCIA.

París 18 de abril.

Ayer hemos publicado una carta del Archiduque Carlos en la qual anuncia que ha recibido orden de marchar adelante y de mirar como enemigo á qualquiera que se le oponga en la execucion de esta orden. Ha dirigido esta carta al General en xefe del ejército francés en Baviera, en donde no hay General en xefe ni ejército francés; y la ha remitido al Ministro de S. M. en Munich por mano de Mr. Wratislau, edecan del Archiduque, el qual se ha negado á declarar dónde se hallaba S. A. I. y su ejército al tiempo de escribirla (1)

Como esta carta sea el primer acto de hostilidad ofensiva por parte del Austria, que no ha cesado, hasta estos últimos dias, de asegurar que solo se armaba para su propia defensa; es muy del caso, para hacer ver que esta agresion no ha sido provocada, y para poner á nuestros lectores en estado de poder juzgar de la conducta de la corte de Viena, el que publiquemos al mismo tiempo extractos de nuestra correspondencia de Alemania; en la inteligencia de que estas noticias, que son todas de

(1) No siempre Bonaparte habia de tener la destreza de preparar en secreto la guerra, aparentando en público desear la paz para adormecer á los Gabinetes.

fecha muy poco anterior á la remision de la carta del General austriaco, son auténticas. (2)

A L E M A N I A.

Passau 3 de abril.

El 28 del mes anterior han pasado por Viena tantos regimientos de Hungría y de las fronteras, que ha durado su paso mas de quatro horas.

Entre Ens y Lintz estaban tan cubiertos de tropas todos los caminos, que los viageros se veian precisados á tomar el de la orilla izquierda del Danubio. También se han encontrado con la misma direccion ocho pontones enteramente nuevos. Pero aun son mas numerosas las tropas que han llegado el 2 de este á Lintz, procedentes de la Bohemia, la qual, segun se asegura, quedará totalmente evacuada.

Ha pasado por Lintz y tomado el camino de Wels el quarto cuerpo de ejército con 120 cañones. Su paso ha durado desde las 6 de la mañana hasta las 3 de la tarde.

Del 4.—El 31 del mes próximo pasado transitó por Lintz el tercer cuerpo del ejército. Los regimientos de Wenzel, de Colloredo, de Schroeder, del Emperador, y los húsares de Lindenau y Fernando pasaron á las 10 de la mañana; y los otros

(2) La agresion no provocada. *¿Creia Napoleon que aquella máxima que profirió en Bayona: yo me tengo acá mi política, no era ya una declaracion de guerra contra todas las naciones y contra todos los tronos? No es lo peor para él que la Austria haya adivinado sus péfidos designios, sino que los penetren, como es regular, los Príncipes de la Confederacion del Rhin. Tampoco será extraño que la Rusia conozca que nadie puede fiarse de quien se burla con impudencia de los pactos mas sagrados que hasta ahora han servido de garantía á las naciones, y que Bonaparte, que contaba regenerar la Europa á su modo, contribuya á su libertad, despues de ver sometida la soberbia y arrogancia con que ha intentado esclavizarla.*

seis regimientos debian seguirles inmediatamente. Se aseguraba ademas que debian llegar otras muchas tropas con direccion á Italia.

El Archiduque Luis ha establecido su cuartel general en Wels, y el General Hiller en Voglabruck; el Principe de Hohenzollern permanece todavía en Lintz, pero su cuerpo de ejército se deberá establecer, por lo que aparece, en Scharding.

Todo el camino de Viena está cubierto de destacamentos de tropas y de *Landwehr*, de artillería, de carros de municiones, y de bagages de todas clases.

En las cercanias de Lintz y de Wels se habian reunido el 31 al pié de 50 cabezas de ganado vacuno.

Ya comienzan á distribuirse los cañones á las brigadas. Cada batería se compondrá de 10 cañones, tirados cada uno por seis caballos. Hay ademas artillería de reserva para cada division de dos brigadas. En Mattighofen es donde se concentran mas las tropas.

Los principales almacenes estan en Wels y en Ried.

A fin de tranquilizar á las tropas y al pueblo, se difunde por todas partes la voz de que la Rusia y la Prusia harán causa comun con el Austria. Todo el mundo asegura que jamas ha hecho el Austria esfuerzos tan exórbitanes como los que hace en este momento. (3)

A los habitantes de la ciudad de Scharding se les ha hecho saber de nuevo que preparen viveres para un gran numero de tropas que deben llegar dentro de muy poco á ella. El 3 de este se acopió una inmensa cantidad de forrages. Por lo que hace al movimiento de estas tropas,

(3) *Hasta ahora, segun los papeles franceses, los preparativos de la Austria solo podian servir para precipitar su ruina. Ya parece que han variado de lenguaje, viendo que las amenazas no han bastado para intimidar á aquella Potencia, y aunque se recelan tambien de la Rusia y de la Prusia, aparentan que solo son voces esparcidas para alentar á las tropas y al pueblo. El opresor de Europa ha engañado ya demasiado con sus ardides y astucias para que confie en que puede engañar mas.*

se advierte que se dirigen hácia Braunau, y se cree que este destacamento forma la vanguardia del quinto cuerpo, mandado por el Archiduque Luis.

Han llegado á Ried de 18 á 20 piezas de artillería. Tambien han llegado en la tarde del 2.º un gran numero de pontones, que se han quedado á un quarto de legua de Obernberg. Se cree que el enemigo se propone echar un puente, en vista de que un gran numero de trabajadores se ocupa en allanar el terreno de las orillas para facilitar el paso de un ejército. En este pays comienzan á escasear los viveres. Apesar de todo no se cree que el paso de las tropas se verifique antes del 7 ó el 8.

Todavía no ha llegado á Scharding comisario alguno del círculo, lo qual hace creer que las tropas que allí se esperan, se dirimirán hácia Braunau y Bourghausen, ó que inmediatamente despues de su llegada recibirán la órden de pasar el rio, porque en este caso no habrá necesidad de proveerlas por nuestra cuenta.

Bourghausen 6. de abril.

Hoy debe llegar á Linz el Emperador de Austria, y se asegura que lleva consigo mil caballos con el objeto de distribuirlos entre los oficiales que pierdan los suyos en los combates.

Todo el ejército, luego que entre en Baviera, recibirá su sueldo en metálico. Los oficiales serán los unicos á quienes se hará un corto descuento en atencion á que

Lo cierto es que las fuerzas de la Austria son formidables, y que faltan á Napoleon para contrarrestarlas los 30000 soldados aguerridos que ha traído á España, de cuyo número han desaparecido ya las dos terceras partes. Nada de esto entraba en los cálculos del tirano; y vease aquí lo que le hace lamentarse de esta agresion por temor á todas las Potencias, y aun á la misma Francia, á quien quiere ocultar que solo su ambicion le ha provocado.

se les mantendrá á expensas de los habitantes. Todos los asentistas han tenido orden de seguir el ejército á Baviera con los viveres. Ya han pasado hacia el Inn transportes muy considerables de vino. La Landwehr de Viena ha pasado ya por St. Polten con direccion á la frontera.

El antiguo Elector de Hesse levanta en Praga un cuerpo de voluntarios, y en él admite hombres de todas naciones, pero con especialidad á los Hesseses, que segun se dice, se alistan en gran número.

En Praga se halla actualmente el ministro prusiano M. Stein, ocupado en componer diversos libelos con el título de *Memorias de su vida*. (4.)

Munich 22 de marzo.

Mr. de Rechberg escribe de Viena, con fecha del 18, que en su opinion no duraría la paz mas de 8 dias y que las hostilidades comenzarían á fines del mes; que los equipages del Emperador y del Archiduque Carlos habian salido aquella noche; y que el Emperador habia dicho al Conde de Truchess, Coadjutor de Saltzburgo, que esperaba muy en breve verlo en aquella ciudad.

Del 7 de abril.—Escriben de Reichenhall, con fecha del 5, que los hornos construidos en las cercanías de Saltzburgo deben suministrar diariamente pan de municion para 3600 hombres, y que se han de establecer otros hornos mas en aquellas inmediaciones. Se hace subir á 15000 hombres el ejército reunido entre Lintz, Braunau y Saltzburgo; pero este número es sin duda alguna exâgerado. (5)

(4) *Ya trata de prevenir la opinion, anunciando como libelos las Memorias del ex-Ministro Stein. ¡Como temen los malvados que se descubran sus iniquidades!*

(5) *Hoy el número de 15000 combatientes es sin duda exâgerado en boca de los franceses, y mañana, si son batidos por los austríacos, dirán que eran 20000. Así prostituyen sus plumas los diaristas franceses sin el menor rubor, con tal de que contenten los caprichos de su Emperador.*

Un periódico alemán que acaba de publicarse, contiene un discurso enfático del Archiduque Juan, que no se ha publicado en ningun otro papel. Este documento es muy interesante, por quanto anuncia del modo mas solemne, que nueve meses hace se habia armado la Landwehr para la defensa de la patria, y para rechazar la tiranía extranjera.

Con tales calumnias (6) ha logrado el Gobierno austríaco electrizar por un momento al pueblo y aun á las clases mas ilustradas de la sociedad. (7) El Archiduque Juan invoca el auxilio de la religion en el momento mismo en que la ultraja con las mentiras mas groseras. (8)

(6) ¿Se ha olvidado Bonaparte de lo que ha hecho con el Rey y con la nacion española? ¿Es posible que quien ha sido capaz de tanta felonía, pueda reputar por calumnia que le atribuyan iguales intenciones contra otras Potencias? ¿Como siente que le hayan conocido!

(7) El entusiasmo de los austríacos no será momentaneo. El exemplo de los españoles les hará conocer que no hay mas alternativa que vencer ó morir, y que es preferible esta suerte á ser esclavos de un monstruo. ¿Y como puede haber ninguna persona ilustrada que no abomine y deteste á los que abusando de su misma ilustracion trabajan para reducir la Europa á la barbarie?

(8) Como Napoleon y sus sequaces no están acostumbrados á mentir, se horrorizan de qualquiera mentira. Hasta en esto es tal su orgullo, que no quieren tener rivales. No puede llegar á mayor extremo la impudencia. Atribuyendo á los austríacos mentiras groseras, que son verdades muy claras, tienen la osadia de decir que ultrajan la Religion; ¡y no la ultrajan estos malvados robando y profanando templos, asesinando sacerdotes, violando virgenes, sacrificando víctimas indefensas é inocentes, haciendo la guerra á un pueblo que los recibió como amigos y aliados, arrebatándole á su legítimo Rey con la mas negra perfidia, y cometiendo las atrocidades mas inauditas! ¡Infames hipócritas, oprobio del género humano! ¿Y podrá haber almas tan insensibles que no se indignen al ver tanto descaro?

El correo del Comisario Real de Passau ha traído una carta, con fecha en Scharding el 5, concebida en estos términos: „Ya es tiempo de prepararse. Quizá no se pasará esta noche sin que veamos llegar aquí un destacamento de los húsares de Stipsichtz, destinado á formar la vanguardia del ejército de invasion. Ya se nos ha anunciado que deben venir aquí mañana algunos regimientos, y que continuarán llegando otros por muchos dias sucesivos.”

Del 8.—Esta noche pasada y esta mañana hemos tenido varios avisos de Bourghausen, de Reichenhall, de Simpach y de Kleeberg de que estan hechos todos los preparativos para pasar el Inn; y de que por la parte de Ehring se ha echado un puente de barcas entre Braunau y Scharding, en el lugar mismo adonde, segun las noticias anteriores, habia llegado un gran número de pontones. Se nos avisa tambien que el cuerpo del General Hiller se concentra en Saltzburgo, y que por aquella parte se espera una invasion muy próxima. Ya se dexa entender que esta operacion será combinada con la que se prepara en Scharding, y que de un momento á otro debemos esperar el principio de las hostilidades.

Del 9.—El Encargado de Negocios del Austria acaba de pedir una audiencia al Ministro de S. M. I. y R. en Munich para el Conde de Wratislau, Edecan del Archiduque Carlos: se la concedió inmediatamente, y en ella le entregó la carta del Archiduque (*publicada en la Gazeta extraordinaria de 12 de mayo corriente*). Se le hizo presente al Edecan que en Baviera no habia General en xefe de las tropas francesas, y á esto contextó que él cumplia una orden superior, y ha pedido que se le diese un recibo.

Mr. de Wratislau acababa de entregar una carta al Rey, en la qual se suplicaba á S. M. que escuchase el voto de su pueblo, que ve en los austriacos, dice el Príncipe, á sus libertadores. Añade que estan dadas las órdenes mas severas para no proceder hostilmente sino contra la única nacion enemiga de toda independendencia política en Europa. (9) El General

(9) *Estas ordenes severas del Emperador de Austria indican que confia en las buenas disposiciones de los Príncipes de*

en jefe del ejército austríaco concluye su carta asegurando que le seria muy doloroso dirigir sus armas contra las tropas del Rey, y hacer recaer sobre sus vasallos los males de una guerra emprendida en favor de la libertad general.

El pasaporte del Edecán tiene la fecha del 8, y la carta del Archiduque la del 9, cosa incomprendible; aun suponiendo que el Archiduque estuviese en Braunau; de modo que si la fecha de la carta es exácta, el Archiduque debe estar en Baviera. El Edecán se ha negado á explicar este misterio. (10)

Tambien hemos recibido noticias mas positivas del paso de los austríacos, que segun parece se ha efectuado por Braunau y Bourghausen. El Príncipe Real acaba de anunciarlo de oficio con referencia al parte de un oficial comandante en Muhldorf. Los bávaros han destruido el puente que allí habia, y se han retirado.

El General Drouet ha confirmado esta noticia por el parte que ha recibido del quartel general del Duque de Dantzick.

Del 10.—Todas las noticias convienen en que han pasado por el puente de Braunau 5 ó 6 regimientos austríacos; sin embargo de que los puestos avanzados no han dado aviso alguno de ello. El ejército bávaro continúa ocupando las mismas posiciones.

Los individuos de la legacion austríaca manifiestan demasiada confianza, porque segun ellos el Archiduque ha de

la Confederacion del Rhin, y que ya es comun la idea de que solo Napoleon es el enemigo de la independencia politica en Europa. ¿Y no es una vergüenza que en el Monitor, donde se han estampado los principios mas exágerados sobre la libertad del mundo, se imprima ahora una verdad que, recayendo sobre la nacion francesa, la acusa de versatilidad, de inconstancia y de perfidia?

(10) Parecé que Bonaparte contaba con la flemia alemana, como con el sufrimiento español.

atacar por cinco puntos la línea, y aun esparcen la voz de que los amigos de la Francia quedarán prisioneros como en rehenes. Algunos de estos, que por esta razón manifiestan alguna inquietud, procuran los franceses tranquilizarlos, diciéndoles que por cada bávaro apresado se apresarán diez saxones del Sacro-Imperio.

A favor de Mr. Stadion, intendente general del ejército se ha abierto en casa de un banquero de esta ciudad un crédito considerable pagadero sobre Augsburgo, Uima, Ratisbona, Leipsick y Francfort. Mr. de Stadion está destinado para ser el Tomas Paine de la Alemania. Ya están inundadas de proclamas y libelos todas las fronteras. Entre los Genz y los Stein se cita también á un tal Schlegel. (11)

Del 11.—Un oficial encargado de reconocer las posiciones del enemigo, acaba de dar la noticia de que un cuerpo de ejército ha pasado el Inn, y ha avanzado hácia Eckenfelden, donde habrá llegado la vanguardia ayer tarde, ó esta mañana.

El Duque de Dantzick ha recibido noticias positivas de que el enemigo ha pasado con fuerzas considerables por Scharding y Braunau; que el General austriaco Normann se halla con su brigada en Markl., y tiene sus puestos avanzados en Perach.

Por otra parte el cuartel general del General Hiller está en Stamham. También está ocupado Bourghausen. Los puestos avanzados se hallan en Hohenwart. El enemigo había restablecido ayer el puente de Nice-Ottingen, y anoche ha sido cortado por los bávaros.

(11) *Las proclamas de los austríacos son libelos: ¿y qué nombre daremos á las de los satélites del Corso? Prometer mucho y no cumplir nada: anunciarse como amigos, y cometer hostilidades: proclamarse regeneradores, y destruir todo quanto encuentran á su paso: llamar insurgentes y rebeldes á los que resisten su tiranía, y defienden á su Rey y á su Patria. Y quien ha dado este exemplo tan horroroso de perfidia y de iniquidad, ¿tiene todavía la audacia de llamar libelos á los escritos que las descubren al mundo entero?*

Los austríacos se han acercado á nuestras centinelas hasta darles el *quien vive*, y procuran esparcir proclamas impresas, cuyo objeto es persuadir á todos los alemanes á que hagan causa comun contra los franceses. Las tropas bávaras permanecen en las mismas posiciones; pero se retirarán sobre el Lech á proporcion que avance el enemigo.

Esta mañana ha salido el Rey con su familia para Dillingen. (12)

(12) Esta larga relacion manifiesta que cada uno ha tomado la actitud que le corresponde: Napoleon, debil y desnudo de razon, todo lo reduce á vanas invectivas; y el Archiduque Carlos, fuerte, y penetrado de la justicia de su causa, habla poco y marcha á vengarla. Pueblo Español, pueblos de la Europa, redoblad vuestros esfuerzos, que está muy próxima á decidirse la suerte de una familia aventurera que os contaba ya como su patrimonio. Animo, constancia y union, y muy en breve desaparecerá el tirano, que se complace en inundar la tierra de sangre, de estragos y de muertes; y la Europa verá renacer los mejores dias de su libertad y de su gloria.

SEVILLA.

Tercera correspondencia de D. Joaquin Maria Sotelo.

NUM. I.º

Carta del General D. Gregorio de la Cuesta.

„ Excmo. Sr. = Dirijo á V. E. el adjunto pliego que D. Joaquin Maria Sotelo me ha dirigido esta mañana para el Sermo. Sr. Presidente, por medio de nuestras avanzadas, con el oficio original que me escribe; y segun me participa el Comandante de la vanguardia, se ha hecho dicha entrega á estilo de guerra, y sin comunicacion con el portador. Dios guarde á V. E. muchos años. Quartel general de Monasterio 11 de mayo de 1809. = Excmo. Sr. = Gregorio de la Cuesta. = Excmo. Sr. D. Martin de Garay.”

Carta de D. Joaquín María Sotelo al mismo General.

„Excmo. Sr. — Sírvase V. E. de dirigir el adjunto pliego al Sr. Vice-Presidente de la Suprema Junta Central, sin embargo de la ninguna esperanza que me queda de recibir su contextación. Dios guarde á V. E. muchos años. Mérida 9 de mayo de 1809. — Joaquín María Sotelo. — Excmo. Sr. General en jefe del ejército español de Extremadura.”

NUM. 3.º

Carta de Sotelo al Sr. Presidente de la Junta Suprema.

„Excmo. Sr. — Por la contextación del General D. Gregorio de la Cuesta á mi oficio de 27 de abril, me he enterado, de que “una vez que mi comisión no se dirija á tratar de la restitución de Fernando VII, esa Suprema Junta está irrevocablemente determinada á no responderme, ni escucharme sobre los medios de mitigar las calamidades de la Nación.” Esto, en mi concepto, vale tanto como decir: que si no se curan los males de España con el remedio que la Junta considera radical, no quiere tampoco permitir que se les apliquen los lenitivos compatibles con las circunstancias; ni aun detenerse siquiera á exâminar cuáles sean estos, cuál el fin á que terminan, y cuáles los efectos que deberían producir. Qualquiera que sea el resultado de tan inflexible resolución, no disminuirá jamás la gloria de los que han procurado suavizar las desgracias de nuestra patria, ni entibiará su zelo para trabajar incesantemente por su felicidad. Nuestro Señor guarde á V. E. muchos años. Mérida 9 de mayo de 1809. — Excmo. Sr. — Joaquín María Sotelo. — Excmo. Sr. Vice-Presidente de la Suprema Junta Central.”

NUM. 4.º

Contextación al General D. Gregorio de la Cuesta.

„Excmo. Sr. — La Junta Suprema Gubernativa del Reyno ha visto la nueva carta que D. Joaquín María Sotelo di-

rige á su Presidente por mano de V. E.; y consiguiente á la determinacion ya adoptada y comunicada á V. E., ha resuelto no contextar. Lo comunico á V. E. para su inteligencia y cumplimiento. Dios guarde á V. E. muchos años. Real Palacio del Alcázar de Sevilla 12 de mayo de 1809.—*Martin de Garay.*—Excmo. Sr. D. Gregorio de la Cuesta.”

Habiendo hecho presente á S. M. el Sr. Marqués de Villal que las muchas fatigas que habia sufrido durante los quatro meses que se hallaba de comisario Real en Cádiz, le obligaban á suplicar á S. M. le permitiese retirarse á servir su plaza en la Suprema Junta para tener algun descanso y restablecer su quebrantada salud, principalmente quando de las muchas comisiones que ésta habia puesto á su cuidado, unas se hallaban ya concluidas, y otras aunque pendientes, arregladas en términos que no exigian su presencia; se ha dignado S. M. acceder á tan justa súplica y acordar que se le manifieste que queda plenamente satisfecho de su desempeño y servicios, anunciándolo en la Gazeta para su satisfaccion y del público.

Libro nuevo.

Idea histórica de los principales sucesos ocurridos en Zaragoza durante el último sitio, recopilados por el Dr. D. Sebastian Hernandez de Morejon, testigo y casi víctima de aquella gloriosa catástrofe.

Se hallará de venta en Sevilla en la librería de Hidalgo, y en Valencia en la de Domingo.

CON-REAL PRIVILEGIO.